

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Precios de suscripción... { Trimestre... 1,50 pesetas.
Semestre... 2,75 »
Año... 5 »

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES
REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
A PRECIOS CONVENCIONALES

INSUFRIBLE

No se publicaba IDEAL NUMANTINO cuando los republicanos de Valencia eligieron diputado a su correligionario señor Azzati y no nos fué posible exteriorizar el efecto que tal elección nos produjo.

Puesta en duda, con algún fundamento, su condición de ciudadano español, sentimos entonces, algo así como mezcla de indignación y de pena compasiva para con los republicanos de Valencia.

¿No habría entre los nacidos en España é hijos de españoles, alguno que por su cultura, por su historia, por su probado patriotismo y por su demostrado amor a las ideas republicanas mereciera el honor de representar a sus correligionarios los valencianos, puesto que estos votaban al señor Azzati, del cual se ponía en duda su condición de español, la primera de todas para poder ser diputado?

¿Sería sólo una de tantas especies calumniosas tan frecuentemente explotadas por adversarios poco escrupulosos en los períodos electorales, para perjudicar á los enemigos políticos?

Suspendimos entonces nuestro juicio y esperamos á que en el Congreso se aclarase completamente el asunto cuando se discutiera el acta del señor Azzati, y, entonces, tuvimos la pena de ver, que el señor Azzati no podía ser legalmente admitido, porque estaba demostrado, que no había cumplido con los requisitos que la Ley exige para gozar de los derechos anejos á la ciudadanía española, pero vimos sin disgusto que los señores diputados encontraron una fórmula, que si no se podía componer con el respeto debido á la Ley, respondía á la natural condición del temperamento español, siempre generoso, noble é hidalgo, que no dudaba de la sinceridad de las palabras de un hombre y que no le negaba un asiento en su Parlamento, aunque la mayoría de él fuera monárquica.

Pero pasan pocos días, y con ocasión de pedir el señor Azzati al señor Presidente del Consejo explicaciones sobre algo relacionado con la embajada española, que ha ido á Marruecos, se permite juzgar á España, y de ella dice estas palabras, que literalmente copiamos: «La España antigua es la España sucia, la España pijoja», y esto, que no podríamos oírlo de labios de nadie sin indignarnos y sin que formularíamos la protesta más expresiva y enérgica de que fuéramos capaces, nos avergüenza cuando pensamos, que han sido pronunciadas en pleno Parlamento español y precisamente por un individuo, que hace muy pocos días obtiene el favor de ser admitido contra lo que manda la Ley, porque la tradicional hidalguía y nobleza castellana nunca ha desaparecido de esta tierra bendita de España.

Sr. Azzati llamar *sucia y pijoja* á la España antigua, es propio únicamente, del que, por no haber recorrido los pueblos de España no ha tenido ocasión de detenerse ante las obras de Murillo, de Zurbarán y de Velázquez, del que no haya hojeado los libros de Calderón, de Fray Luis de León, de Cervantes y de Santa Teresa de Jesús, del que no haya leído su historia, por

que el que una sola vez haya hecho algo de esto, habrá descubierto en esa España antigua, un valor en los campos de la batalla, una altivez en la vida civil, una grandeza de alma insuperable que en ningún pueblo ni aun en los modelados por el Evangelio, ha sido el hombre ni el ciudadano, más grande, más verdadera y completamente hermosa que en España.

No solo necesita el Sr. Azzati desconocer la historia de España y los respetos que todo ciudadano español y sobre todo si es Diputado y habla en el Parlamento le debe, quien como él la llama *sucia y pijoja*, ignora también la historia del pueblo de sus padres, y suyo, hasta hace muy pocos días, porque quien conozca la historia de Italia, no puede llamar *sucia y pijoja* á la patria de *Gonzálo de Córdoba* tan grande en Nápoles, en Ceriñola y en Garellano; á la patria de D. Juan de Austria y de Miguel de Cervantes, que luchando en Lepanto salvan á Italia, á la patria que recibe socorre, y protege á Cristóbal Colón que sin el apoyo de esa España antigua no habría dado á la Italia el honor de ser la cuna del que descubrió el Nuevo Mundo.

Sr. Azzati, por su honor y por el de España, que otra vez, piense y medite lo que dice, de lo contrario, se expondrá á merecer la justa réplica de sus enemigos políticos, y que le retiren su confianza los mismos republicanos, á los cuales, hacemos la justicia de creer que no consentirán nunca nada que signifique deshonor para España, aunque sea en labios de quien se llame republicano.

Crónica negra

No hace muchos días que el señor Presidente de nuestra Diputación provincial detenía en la calle á un grupo de niños—el que más tendría 10 años—y entre severo y triste les dijo: «¡A ver!! ¿cuál de vosotros es el que habla de esa manera? Y les reprendía á tiempo que el alguacil municipal, Sr. Pando acercándose al grupo increpaba también á los niños diciéndoles: «¿Quién, quién es el que jura? Tú eh?—¿Y de quién eres tú?—De D. Fulano, contestó, llorando de miedo, el interpelado, rapaz de unos 6 años... Yo no sé si el alguacil, Sr. Pando, cumpliría su amenaza de llevarle la noticia al papá del *nene*, pero acaso pensaría filosóficamente que el referido papá en vez de agradecer la noticia y corregir á su vástago, había de recibirle con cajas destempladas y quizá, celebrar el *energico* lenguaje de su hijito.. y desistiría, por eso, de cumplir su amenaza.

Un mozalvete de unos 12 años discutiendo con otros de su edad, les argumentaba de la siguiente manera, á gritos, en los portales... «¡El alma!! ¿Pero quién ha visto el alma? No conozco á nadie que haya visto el alma!! Luego no existe el alma, eso del alma es una ilusión...»

Me acuso, Sr. Director, de haber atropellado un derecho individual—el de la libre emisión del pensamiento—abusando de mi fuerza en contra del *orador*; pero gritaba tanto y se empeñaba tanto el pequeño libre-pensador que, ante aquel entusiasmo, sin poder reprimirme, detuve mi paseo y encarándome con el *petit* Suñé-Capdevila,

le dije: —Mira, si yo te doy un puntapié en... (donde se dan ordinariamente los puntapiés, le dije) de seguro que no lo ves ¿verdad? ¿eh?—No señor, no, contestó el chico asustado—. Pero lo sentirás ¿eh? y no negarás que el puntapié existe... Pues aplica el cuento á tu argumentación... Y, viéndole convencido con la contundente amenaza, no insistí y me asenté reflexionando tristemente:— ¿De dónde viene que unas criaturitas que todavía no saben leer sepan ya dudar? ¿Qué padres tan *sabihondos* tienen que tan seguros están de que Dios no existe, pues así se lo enseñan á sus hijos; ó qué padres tan torpes son esos que se dan tan poca maña para evitar que sus hijos, á los 10 años, duden ya de la existencia de Dios? Cuando esos hijos, andando el tiempo, rectifiquen la educación que recibieron y se instruyan en la verdad por su propio esfuerzo—se dan casos por la gracia de Dios—¿Qué pensarán entonces de sus padres?

Otro niño, medio hombre, no hace muchas noches en los portales del Collado dirigía una flor *sicaléptica*, *tabernaria* á una mozueta de 12 á 13 años perteneciente á distinguida familia, vamos al decir. Era una niña que paseaba su vanidad con otra de sus años arriba y abajo de los portales, una niña que todavía no viste *de largo* pero que supo contestar á la flor *agradeciéndola* con una sonrisa indescriptible dirigida al galanteador...

El cronista pensó en sus propias hijas, con horror, y en las madres *neccias* ó *indignas* que así abandonan y exponen á las suyas en vez de retenerlas á su lado enseñándolas a trabajar y a rezar...

La Prensa

Roosevelt deja, á lo que parece la presidencia de los Estados Unidos sin pena, y se siente satisfecho ocupando un puesto en la redacción del periódico *Outlook*.

El caso es extraordinario, digno de aplauso y sobre todo de que lo imiten los que en nuestra patria encuentran más provechoso que escribir, lo cual supone estudio y trabajo, descansar y cobrar en los sillones reservados á los políticos cesantes, que, cuando mandan y cuando no mandan procuran tener siempre contentos colmándolos de alagos y nutritivos obsequios, las grandes empresas financieras.

Los periódicos democráticos procuran arriar el asena á su sardina cantando las escencias de un sistema que tales hombres engendra y no les falta razón, por que casos como el de Roosevelt suelen ser nones y no llegar á tres, y cuando pasán rábanos es el cogellos, pero yo tampoco quiero dejar pasar la ocasión y puesto que Roosevelt es el hombre del día y su autoridad incontrovertible, para los hombres liberales y democráticos, yo les ruego que reparen en lo primero que Roosevelt, se cree obligado á decir sobre el periodismo.

«Hay un periodismo de sensación, que rinde culto á la mentira á lo sensacional, á lo futil, y hace cuanto puede por vulgarizar y degradar el gusto popular debilitando al propio tiempo, el carácter del pueblo. Roosevelt dice que hay que huir de él: ¿Qué pensarán las empresas de *El Heraldo*, *El País*, *El Liberal*, *El Imparcial*, *España Nueva* y tantas otras de esto que dice Roosevelt? ¿Se decidirán á creerlo y obrar en consecuencia? Porque la verdad es, que si no pensaba en ellos el expresidente cuando así escribía debía pensar en algunos muy semejantes.

Pero no son solos los periódicos sensaciona-

les, fútiles y poco escrupulosos los que aborrece Roosevelt, son también los que procuran «vender al público lo que el público está dispuesto á comprar» y esto sí que me parece tanto ó más digno de tenerse en cuenta por el público y sobre todo por los católicos, que hay muchos que así se llaman y no saben donde poner *La Correspondencia de España* y el *A B C* sin reparar que acaso están amparando á la prensa que según el mismo Roosevelt.

Hace de la ganancia la primordial razón de su existencia y que si hoy hablan respetuosamente, (no siempre ni mucho menos) de cosas sagradas y santas porque les dá dinero, el día que la ganancia sea la mayor hablando de otro modo no repesarán mucho en hacerlo, porque, para la empresa lo que impertesempre es el negocio.

Tomen cuenta los lectores de las palabras de Roosevelt y aprendan y procuren abandonar la prensa apasionada, ó de negocio, porque lo que una y otra procuran y consiguen es vivir, á costa de la buena fé de muchos, con detrimento de su fama y de su bolsillo.

En la carpintería

Quando entro en el taller del carpintero no sé por qué me siento emocionado... Siempre es hermoso el ver ejercitándose en manual oficio, al artesano; pero hay algo que sólo sé sentirlo que no acierto á explicarlo; algo hay, en fin, en el del carpintero que encanta y emociona al contemplarlo. ¿Será, tal vez, como el poeta afirma por ser allí donde se trabajaron las *cuatro tablas* que á la tumba llevan del ser querido el cuerpo inanimado? ¿Es que *de tablas* se hizo allí la mesa en torno de la cual se congregaron los hermanos ausentes que formaban del dulce hogar el apacible encanto? No lo sé; pero siempre me emociona el contemplar en el taller el banco y la sierra, la azuela ó la garlopa que al ir el tósco leño desvastando esparcen un perfume por la estancia, que es como suave incienso del trabajo. Y el montón de virutas que, enrolladas, crujen bajo los pies al menor paso tienen notas de suave resonancia... ¿No sé qué... dicen, no. Mas dicen algo! Y ese polvo impalpable, silencioso que surge de la sierra al roce, manso, semeja las arenas de la playa y va el suelo suavísimo alfombrando. ¿Qué tendrá ese taller que otros no tienen? ¿No son todos lugares de trabajo? ¡Ah sí, pero el taller del carpintero es algo más para el feliz cristiano! Ese taller recuerda con sus tablas, sus virutas, sus sierras y su banco aquel taller donde un sagrado Niño pasó feliz sus infantiles años. Recuerda al carpintero que, dichoso, pudo tenerlo entre sus santos brazos. Y recuerda la Madre de las madres que contempló crecer el tierno vástago y arrulló con cancionas melodiosas su sueño de ángel con cantar sagrado que hasta el leve crujir de las virutas se impregnara del ritmo de su canto. Sí, por eso el taller del carpintero es para mí lugar tan admirado. Me recuerda la Virgen pura, hermosa; me recuerda á José, su esposo casto; me recuerda á Jesús, niño bendito, mi Redentor. mi Dios, mi Bien amado.

HIGIENE POPULAR

Erveperamientos

En los envenenamientos por sales de plata, de mercurio y de cobre, la sal común forma preparados insolubles que impiden el envenenamiento. El café es antagonista de todos los preparados opiados, así como el alcanfor lo es de las cantáridas. En los envenenamientos por sustancias caus-

ticas, deberá llamarse inmediatamente al facultativo, previniéndole (si se sabe) de la sustancia venenosa ingerida, para su extracción rápida por medio de la sonda gástrica, pues como antes decimos, los vomitivos están contraindicados por los desgarres que producirían en el estómago, el exófago etc. quemados ya lo mismo que la boca por la sustancia cáustica ingerida.

Hay también envenenamientos sépticos por gases mefíticos ponzoñosos y alimentos averiados. En el producido por gases mefíticos, procede inmediatamente separar al individuo del lugar infecto, exponiéndole al aire libre aunque sea frío, la cabeza y el pecho algo elevados para facilitar la respiración; se le hacen aspersiones frías con agua y vinagre a la cara y al pecho, dándole frías estimulantes y si ha ingerido aguas inmundas, se le provoca el vómito aplicándole también sinapismos ó baños de pies con agua caliente si tarda en volver en sí.

En los envenenamientos por ponzoñas, lo primero es impedir la absorción del virus expulsándole y destruyéndole; se liga la región por encima de la herida para impedir la circulación; haciendo la succion de la herida y cauterizándola luego con el hierro al rojo blanco (termo cauterio que usará el médico). Si ha transcurrido algún tiempo del accidente, se procurará hacer sudar al enfermo.



Sección religiosa

—Día 19. **VIERNES.**—*Abstinencia de carnes aún teniendo las Bulas.*—SAN JOSÉ, PATRÓN DE LA IGLESIA UNIVERSAL.—LAS CINCO LLAGAS DE N. S. J. C.—Ss. Apolonio y Leoncio, obps.—*La Misa y Oficio son de San José, con rito doble de primera clase y color blanco.* Misa de hora fija: En la I. I. Colegial á las diez y cuarto, después de Tercia solemne, predicando el Dr. don Manuel Requero, Canónigo-Magistral de la misma.

En las parroquias: En San Pedro, á las ocho y media; en el Espino, á las 9 en el Salvador, á las ocho y media; en San Juan, á las nueve y media, en San Clemente, á las nueve; en el Carmen y Santo Domingo, á las ocho; en la Iglesia de las Siervas de Jesús, á las siete y media, ocho y media y diez y media.

En la Capilla de los R. R. P. P. Eudistas además de las Misas ordinarias á las seis y siete, habrá solemne á las nueve y media y por la tarde, á las seis y media, bendición con el Santísimo Sacramento.

En la Iglesia de la Mayor á las diez Misa cantada á San José por la Cofradía (albañiles). En la I. I. Colegial á las tres de la tarde Exposición del LIGNUM CRUCIS. Completas solemnes, sermón á cargo del Dr. D. Manuel Requero, Canónigo Magistral de dicha Iglesia; MISERERE y Reserva. En las parroquias, VIERNES y Santo Rosario.

Día 20.—**Sábado.**—Ss. Arquipo y Nicetas, Claudia, Eufrosia, Matrona, Juliana, Eufemia y Teodosia, mrs.—*La Misa y Oficio son de San Gabriel Arcángel (fué el 18) con rito doble mayor y color blanco.*

Día 21.—**DOMINGO IV DE CUARESMA.**—Ss. Benito, ab. y fd; Filemón y Dominico, mrs., Serapión y Lupicino, cfs.—*La Misa y Oficio son de la Dominica con rito semidoble y color morado.* El Evangelio es del capítulo VI de San Juan. «Multiplicación de los panes y peces». Fruto. Alabar y bendecir constantemente la providencia de Dios para con sus criaturas y antes y después de comer darle gracias por el beneficio recibidos.

La Misa Conventual en la I. I. Colegiata á las diez menos cuarto después de cantada Tercia, predicando sobre el Evangelio del día el M. I. Sr. Abad de la misma.

Día 22.—**Lunes.**—Ss. Pablo, Epafrodito y Deogracias, obps. Saturnino y cps. mrs., Catalina y Lea, vds.—*La Misa y Oficio son de San Cirilo de Jerusalén (fué el 18) con rito doble y color blanco.*

Nota. Continúan los Santos Ejer-

cicios para hombres, á la misma hora (6 y media) en la Iglesia de Santa María la Mayor.

Agricultura.

Hace años que los labradores de esta provincia empezaron á usar los abonos químicos, y muy pronto hubieron de prescindir de ellos por que los resultados fueron nulos.

¿Cuál fué la causa? ¿Es que no deben emplearse porque su resultado no es satisfactorio?

Renunciaron los labradores entonces á su empleo porque fueron víctimas de la ambición de los industriales que, en vez de darles las sustancias que anunciaban y que son las que se necesitan para restituir á la tierra la fecundidad restada por el constante cultivo, les dieron tierra más ó menos parecida por el color á los primeros abonos que vieron, y como el resultado no podía menos de ser nulo se vieron burlados, estafados y renunciaron á seguir empleándolos.

Borrada por el tiempo, en parte, en ellos esta impresión dolorosa, estimulados por el anuncio continuo y por el buen resultado de experiencias posteriores, de nuevo y en mayor escala se emplean en la actualidad, pero se hace de un modo deficiente y son de temer nuevos desengaños que retrasen por más tiempo el anhelado progreso de la agricultura en Soria.

¿Porque, como se hace en Navarra, no se ponen en comunicación unos con otros todos los Sindicatos y Cajas de la provincia para hacer en común las compras de abonos industriales, asegurando de este modo la riqueza fertilizante en los mismos así como la exactitud en el peso y mayor economía en el precio? ¿No podrían tomar esta iniciativa la Caja rural de Ambrona ó la de Alfonso XIII de Soria que reúnen para éste asunto circunstancias especiales?

También pueden recibir un desengaño, que todo hombre medianamente instruido debe tener previsto, si siguen, como se hace actualmente en la parte de Gómara, empleando sólo los superfosfatos que si los primeros años, han podido darles algún resultado, no pasarán muchos sin que tengan que lamentar su equivocación actual.

La cuestión social

Hemos leído con agrado el artículo que *Tierra* dedicó á IDEAL NUMANTINO. Hablaremos como quiere el colega de los obreros, y ya que hoy, por los reducidos límites de nuestra publicación, no nos ha sido posible hacerlo con la detención que el asunto merece, nos concretamos á manifestar, que al aducir las palabras de S. S. León XIII, no fué ni remotamente con ánimo de aludir personalmente á nadie, y si sólo con el de recordar á obreros y patronos, que la Iglesia ha dedicado al estudio de la cuestión social un interés extraordinario y ha dado, por los autorizadísimos escritos del representante de Jesús en la tierra, instrucciones para resolverla, no estándolo ya, acaso porque obreros y patronos no han querido, por prejuicios de secta ó estímulos de la ambición, oír la voz de la Iglesia, que si ampara siempre los derechos, condena y reprueba del mismo modo y sin distinción los desmanes de todos.

Instrucción pública

Ha ocupado Soria siempre un lugar preferente, muchas veces el primero, entre las provincias que se han distinguido por el amor á la enseñanza.

Debido á este interés, los hijos de Soria han salido de las escuelas con instrucción y hábitos de disciplina y obediencia que los ha hecho recomendables, y puestos en condiciones de encontrar en la emigración medios relativamente fáciles para procurarse una fortuna y bienestar, que no hubieran alcanzado viviendo en nuestro pobre país.

Desgraciadamente ese interés por la enseñanza no es tan intenso como lo ha sido, y, si no se descuida totalmente la

instrucción, está en absoluto abandonada la educación, siendo más responsables que los maestros los propios padres que debían ser los primeros interesados.

Se quejan los pueblos de que los señores maestros no enseñan ni corrigen. ¿Cómo han de enseñar si los padres por el menor pretexto consienten que sus hijos falten á la escuela? ¿Cómo han de corregir si en el momento tendrán que soportar la indiferencia, el odio ó la venganza del padre del corregido, que culpará siempre al maestro y disculpará á su hijo? Grande es la responsabilidad de las Juntas provinciales y locales de enseñanza, ellas están encargadas y tienen á su alcance medios para obligar á los padres á que manden á sus niños á la escuela; ellas pueden estimular á los maestros procurando rodear á tan meritoria clase de los respetos y consideraciones necesarias para que su misión educadora sea más fácil y eficaz; ellas pueden hacer, con sólo cumplir con las obligaciones que la ley les señala, que vuelva á recobrar la provincia de Soria el puesto de honor que ha venido ocupando por su interés en la educación de sus hijos.

En esas juntas tienen representación todas las clases sociales, la tienen especialísima los padres de familia. Si éstos tienen en poco sus deberes no culpen á maestros ni á discípulos, cúlpense ellos mismos que son los primeros responsables.

Ejercicios espirituales

Ayer, á las seis y media de la tarde, comenzaron en la iglesia de Nuestra Señora la Mayor los santos ejercicios espirituales, bajo la dirección del padre Gutiérrez del Olmo, S. J., como anunciamos en nuestros números anteriores.

El acto, al que asistió numeroso concurso de hombres—y lo hacemos constar así en pro de la piedad de Soria—comenzó con una fervorosa plática llena de unción y de santo entusiasmo por los ejercicios, cual es peculiar de los hijos de San Ignacio, autor de esa obra admirable.

Terminada la plática con fervorosas oraciones se rezó el santo Rosario y á continuación comenzó la primera *meditación ó conferencia*. Quisiéramos disponer de espacio, que no tenemos, para hablar de esa meditación que nos presentó como fundamental. «El Destino del hombre» fué el punto desarrollado con copia de ejemplos y sobre todo con profundidad de doctrina, expuesta con la mayor sencillez. No llevó al desierto á los oyentes para meditar. La composición del lugar la puso en Madrid, en París, ante la muchedumbre inmensa que llenaba el vasto campo de Marte, durante la Exposición de 1900, contemplada desde el palacio de la Electricidad. ¿Cuántos hombres de aquellos pensaban en su destino? ¿Qué contestarían, si se les hubiera preguntado para qué estaban en este mundo? Después desarrolló con la mayor lucidez como el hombre era obra de Dios y, por consiguiente, nadie mejor que Dios conocía nuestro fin, como el autor de un aparato es el que sabe su destino.

Las imágenes y ejemplos fluían de los labios del P. con pasmosa rapidez y acertada aplicación, concluyendo que el destino del hombre en esta vida consiste en «Honrar á Dios y guardar sus mandamientos». El que esto no hace no cumple su destino, no es hombre, se rebaja hasta los animales. Debe por consiguiente usar de las cosas en cuanto le sirvan á su fin, sino despreciarlas.

Profundos conocimientos filosóficos y de ciencias naturales, al par que una fluidez encantadora en el estilo, nos ha dado á conocer el P. Gutiérrez en su primera conferencia, todo ello *sobrenaturalizado*, podemos decir, por la unción evangélica.

La numerosa concurrencia salió complacidísima, y esperamos que con la misma ansiedad, acudirá á oírle los demás días sucesivos.

Que Dios nuestro Señor haga fructificar en los almas enseñanzas tan provechosas.

Nuestro correo.

Burgo de Osma

Días pasados tomó posesión de su cargo el Notario electo de San Esteban. Aunque algo trasnochada la noticia, la doy por lo que pudiera afectar á los intereses del partido.

—En Fuencaliente, un niño de ocho años comió miel de un panal sin fijarse que en el mismo había una abeja, la cual clavó su aguijón en la tráquea de la criatura, produciéndole la muerte por asfixia, á consecuencia de la inflamación.

—En langa de Duero, ha sido hallado en un pozo de una casa, el cadáver del médico don Luis Angel Catalá. Créese que se trata de un suicidio. Que Dios le haya concedido un momento de arrepentimiento y le haya perdonado.

—El día de San José, se celebrará en el Círculo Católico de Obreros de esta villa, una velada en la que dará una conferencia el Director espiritual del mismo, y luego sesión de gramófono. Suponemos que estará concurrida y como siempre, en tales ocasiones, saldrán muy complacidos los concurrentes.

—He leído con sumo gusto el artículo del último número de IDEAL NUMANTINO, titulado «Nuestra independencia», y me place se diga en el mismo que IDEAL no es incensario de nadie, ni sistemático perseguidor de nadie.

Si guiendo esa conducta se puede ir á todas partes sin temor alguno.

—En el último mercado se vendieron los productos á los precios siguientes:

Trigo, á 12,50; Centeno, 8,50; Cebada lalla, 7,50; Abena, 5; Alubias blancas, 15; idem encarnadas, 20 pesetas fúnega. Arroba de patatas, 1 peseta.—*El corresponsal.*

Almazán

Feria. — En general ha resultado buena. El tiempo que al principio fué regular ha sufrido varios cambios en estos días terminando al final de la feria con un espléndido sol primaveral. Esto, sin duda, ha contribuido muchísimo á que las transacciones, que en los primeros días fueron muy escasas, hayan sido en los últimos numerosas, y tanto aquellas como éstas hechas á elevados precios.

El Ayuntamiento ha iluminado durante la feria los balcones de la Casa Consistorial con bonitas bombillas eléctricas de variados colores.

Padrasto que pega.—Un suceso que llenó de indignación á cuantos los presenciaron, tuvo lugar el lunes por la tarde. Por haberse dejado escapar una caballería al abrevadero fué castigado por su padrasto un joven de doce años de edad, residentes ambos en Nafria de la Llana. El castigo fué tal, que el muchacho quedó privado, siendo conducido al hospital donde permaneció dos días.

El padrasto fué multado después de pasar un día en la cárcel, en cinco pesetas.

Al Sr. administrador de Correos. Ocurren con frecuencia lamentables irregularidades en el servicio de correos. ¿En qué consiste esto Sr. Administrador? No podría ponerse y pronto algún remedio á tan deplorable desorden?

—En la función del domingo 21 que se celebra en Compañario, predicará don Alejandro Salaverri.—*El corresponsal.*

Almazán 17-3-909.

Noticias.

Varias.

El señor Gobernador civil de esta provincia reunió en su despacho, en la mañana del martes, á todos los Directores de la prensa local, confirmando ante ellos la posibilidad de la certeza del rumor de que se hizo eco IDEAL NUMANTINO en su número anterior respecto al juego durante la Feria de Almazán, demostrando cumplidamente ante los reunidos que si tuvo lugar la transgresión legal denunciada no fué por falta de previsión y energía por su parte, ni por la de sus subordinados, y especialmente de los dignos jefes de la Guardia civil. Agradecemos al señor Serrano Lora las atenciones que tuvo con la prensa en general y con este periódico en particular, y aplaudimos sin reserva su enérgica actitud en el asunto.

to que nos era conocida y en la que estamos ciertos ha de perseverar.

— La señora doña Gregoria Martínez, viuda de Cabrerizo, ha entregado un donativo de 25 pesetas para contribuir al sostenimiento de la Cocina económica de esta capital. Dios se lo pague.

— Una comisión de redactores del periódico *El Batallador*, ha visitado nuestra redacción para pedir el apoyo de IDEAL para la celebración del Certamen literario que tienen en proyecto. Ya saben los jóvenes comisionados que para obras tan cultas y educadoras no podemos negar nuestro modesto apoyo.

De sociedad

El 16 del corriente, en el tren de la tarde, llegó a esta capital la señora doña Josefa Martínez, viuda de Peña. Bienvenida.

— Anteayer tuvimos el gusto de saludar en nuestra redacción a nuestro estimado amigo D. Florentino Gil, médico forense de Burgo de Osma.

— También tuvimos el placer de recibir la visita de los señores D. Paulino Guillermo Casanova y D. Damian Vicente Beltrán, médicos respectivamente de Fresno de Caracena y Quintanas Rubias Abajo, que vinieron a Soria por asuntos profesionales relacionados con el Juicio oral que reseñamos en la sección correspondiente.

— Se encuentra en esta capital la señora madre de nuestro amigo D. Julián Garcés, canónigo de esta Colegiata.

— Hoy sale, de regreso para su residencia, nuestro amigo D. Dionisio Delgado.

— La de Cazadores de Vaionsadero, ha celebrado Junta general, reeligiendo la misma Junta directiva, a la que felicitamos.

Elemento oficial.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo Comandante de la Guardia civil, Jefe de esta Comandancia, D. Jesús Valls Quinones. Nuestra enhorabuena.

— El Oficial 1.º de este Gobierno civil, don Vicente Iglesias, ha sido trasladado al de Badajoz. Sentimos la ausencia.

Enfermos.

Se encuentra enfermo nuestro compañero en la prensa D. Enrique García Noguero, cuyo pronto alivio deseamos sinceramente.

— Doña Eusebia Domínguez, se encuentra bastante mejorada de la indisposición que padecía.

— De igual beneficio disfruta nuestro amigo D. Plácido Duro.

— Se halla completamente restablecido del accidente de que fué víctima en el incendio del día 1.º D. Juan Revueito.

De todas veras celebramos las tres mejoras.

— En Matanza se halla enfermo de pulmonía, aunque sin revestir a la presente gravedad, el padre de nuestro amigo y compañero D. Felipe Andrés. Hacemos votos por la salud del enfermo.

— El P. Gutiérrez del Olmo, Jesuita encargado de los Santos Ejercicios comenzados ayer, se ha visto obligado a guardar cama por prescripción facultativa. Deseamos que sea leve su indisposición.

† Fallecimientos

Ha fallecido en Velilla de Medinaceli don Manuel Matute, padre de nuestro estimado amigo D. José, médico de aquella localidad. Descanse en paz.

De nuestro corresponsal en Madrid

POR CORREO

Madrid 17 de Marzo de 1902.

En los Círculos políticos, en la prensa y en los Centros oficiales, se comenta de muy distinta manera lo sucedido ayer en la alta Cámara, donde la seriedad venía siendo su sello característico.

Sin que muchos traten de quitar la razón a ninguno de los personajes que sostienen la interpelación iniciada por el Sr. Navarro Reverter, todos convenían en que el espectáculo que se ha ofrecido al país, es poco edificante y en que nada ganan con ello los partidos turnantes.

La excomunión lanzada contra el Sr. Sánchez de Toca, se considera muy dura, pues eso representaría varias disgregaciones del partido. Tampoco se aplaudían los desplantes del ministro de Fomento, tratándose al cabo de un hombre que tan excelentes servicios tiene prestados a la patria.

Dicen de Algeciras que se han fugado tres presos de la Cárcel, los cuales procedían de Ceuta y Cartagena.

Se escaparon horadando una pared del asilo de ancianos.

Dos de los fugados han sido nuevamente presos.

En el Senado, rectificó hoy el Sr. Navarro Reverter, lamentándose que el debate, al que no deseaba dar carácter político, haya dejenarado en ataques personales, entendiéndose que el Sr. Sánchez de Toca no merecía el castigo impuesto.

Según los datos oficiales, comunicados en el ministerio de Hacienda, la recaudación en la última quincena de Febrero, tuvo un aumento de 1.600.000 pesetas, comparada con la de igual fecha del año anterior, sin contar con la caja central.

Según informes autorizados, probablemente se celebrará mañana Consejo de ministros en el domicilio del señor Maura, para ocuparse de altos cargos vacantes y aprobar varios expedientes de trámite.

El ministro de Marina niega que haya recibido una contestación favorable de la casa Vickers sobre construcción de la escuadra; pero espera recibirla antes de espirar el plazo concedido.

Cumplimentando un exhorto del juzgado de Osuna, ha sido detenido en Fuente Piedra Antonio Rossín, complicado en la falsificación de billetes de cien pesetas, al que se encontraron sesenta y tres.

Dicen de Barcelona, que culpando inocentemente al gobierno de que no regrese a España Lerroux, los republicanos radicales están indignados y publican artículos furibundos amenazando al Sr. Maura, muy especialmente.

La huelga de los empleados de Correos y Telégrafos, se extiende por Francia.

Con París, estamos sin comunicación, funcionando sólo un hilo con Burdeos.

R. QUINTERO.

Por telégrafo

(Madrid 18 (12,35 t.)

Una carta.

Es objeto de generales comentarios la carta que, suscrita por el Marqués de Santillana, publica el periódico *A B C* de hoy. En ella se hacen apreciaciones muy desfavorables en contra del señor Sánchez Toca, relacionadas con el asunto objeto de la política en estos días.

Varias noticias.

Hoy se celebrará el anunciado Consejo de Ministros.

— El discurso de Sol y Ortega en el Senado, es comentado desfavorablemente por todo el mundo, elogiándose, por el contrario, la contestación del señor Maura.

— La política animada.

— Vuelve a considerarse agravado el conflicto austro-servio, hablándose otra vez del posible rompimiento de hostilidades.

Madrid 18 (14,30 t.)

Celebrado Consejo de Ministros fueron aprobados numerosos expedientes administrativos. Se acordó el envío de una embajada a la República Argentina, con motivo del Centenario que allí ha de celebrarse. Ocupáronse también los Ministros de la exposición hispano-Americana que se proyecta en Madrid, y cambiaron impresiones acerca de los debates parlamentarios.

En la Cámara portuguesa se ha dado lectura de la renuncia a la Corona, de D. Miguel Braganza.

La huelga de telegrafistas de París agrávase por momentos. Están acuarteladas las tropas en aquella capital.

QUINTERO

Audiencia provincial

Por falta de espacio dejamos de publicar la breve reseña que teníamos preparada de los importantes juicios orales celebrados en los pasados días, y cuyos resultados son ya del dominio público. Ocasión habrá para dar cuenta a nuestros lectores de lo que pueda ocurrir de nuevo en la marcha del correspondiente al desgraciado Víctor Crespo, condenado a la última pena, tristemente célebre por esta causa.

En el hogar

Charada

Quinta cuatro, quinta quinta que me regaló una quinta, cuarta, dos que nunca fué a una dos tres cuatro prima porque era su padre todo. Por cierto que éste tenía cubierta con cuarta dos una chubeski magnífica y sueltos por la terraza una cuarta dos chiquita y un cuarta quinta más grande, que eran pareja lindísima.

Lo que buscan muchos:

LO LO 2 05+ : : 2 Dd 3V V1 CO CO
LO LO 4 05+ : : 2 Dd 3V V1 CO CO

Las soluciones en el próximo número.

SE VENDE en pública y extra-judicial subasta una heredad, sita en término de esta Ciudad, compuesta de cinco pedazos, cuyo pliego de condiciones y demás documentos están expuestos en la Notaría de don Felipe Villanueva, y cuya subasta tendrá lugar el día 20 del corriente a las 11 de la mañana.

Arrendamiento

Se arrienda una labor compuesta de varias fincas en Las Casas y en Soria. Para informes en la Admon. de este periódico.

Se necesitan los dos números siguientes de *La Hormiga de Oro*, de Barcelona, para completar colección: núm. 227 correspondiente al 15 de Julio de 1892: número 2 del año 1898 correspondiente al 14 de Enero de dicho año. La persona que quiera venderlos, avise a esta administración y se le abonarán tres pesetas por cada número.

María Jesús A. de Hernández.

Profesora de solfeo y piano.

Se admiten toda clase de anuncios. Precios convencionales.

Estudios, 2, segundo derecha. Soria.

Imprenta de TIERRA SORIANA.
de J. Sáenz.

Juan F. Muñoz y Pabón, Pbro.

AMOR POSTAL

Una cosa es el bien, y otra soy yo. A mí me has estado amando, aún prescindiendo del bien. ¿Amarías así mismo el bien, ahora que lo conoces, aunque fuera necesario, pongamos por caso, prescindir de mí?

— Figúrate que, después de todos los despueses, no te resultara.

CONCHA.

24, VII, 1902.

SRTA. D.ª CONCHA LASSO.

Villacualquiera.

Si me resultas: Yo también he procurado hacerme de informes, y sé que

eres mi ideal. Sé que eres joven, modesta, piadosa, caritativa, angélica!

Lo que no he podido averiguar todavía es si eres rubia, ó no. Pero ya te tengo dicho que, seas albina como la prometida de Hamlet, ó negra como la de Radamés, te adora y te ansía tu enorme sediento.

CARLOS

26, VII, 1902.

SR. D. CARLOS VERGARA.

Ciudadmental.

Despropositadísimo señor:

No sé quién sea esa persona, que te ha informado acerca de mí. Si tan bien me conoce ¿cómo es que no te ha dicho el color de mi pelo?

¿No serán cosas tuyas las perfecciones y exquisiteces que me atribuyes en tu anterior postal? Porque no deja la cosa de ser muy rara.

Queda picada de la curiosidad, tanto como agradecida a los piropos que le prodigas,

CONCHA.

28, VII, 1902.

SRTA. D.ª CONCHA LASSO.

Villacualquiera.

El Cura de Sevilla, con quien me confesé, y a quien he visitado luego en su hospedaje, es quien me ha informado acerca de tí. Incidentalmente, habló de Villacualquiera. Le pregunté si te conocía y se disparó mi hombre, poniéndote por las nubes. Dice que no parado mientes en si eres, ó no, rubia, porque él no echa cuenta en esas cosas. No sé por qué se me figura que son socarronerías del padrecito. ¿Será ya tiempo de que tú lo digas?

En espera del Santo Advenimiento,
CARLOS.

30, VII, 1902.

SR. D. CARLOS VERGARA.

Ciudadmental.

Hay algo mucho más importante, mi buen amigo, que el color de mi pelo y que tú no me has dicho todavía.

¿Amarás el bien por el bien mismo? ¿Serías capaz de decirle:

Aunque no hubiera Concha, yo te amaré? Es la piedra de toque en que quiere

cerciorarse de la finura de tu amor tu exigentísima

CONCHA.

1, VIII, 1902.

SRTA. D.ª CONCHA LASSO.

Villacualquiera.

No veo, Concha querida, que sea piedra de toque de los quilates de mi amor a tí el tener que amar el bien por el bien mismo.

¿Por qué no amarte a tí, prescindiendo del bien, siendo cosas distintas el bien y tú, ó por qué ha de dar idea de la finura de mi amor al bien el prescindir de tí? Porque ambas cosas se desprenden de tu postal.

¿Por los clavos de Cristo, que tienes en un hilo el alma de tu

CARLOS!

3, VIII, 1902.

SR. D. CARLOS VERGARA.

Ciudadmental.

Mira, Carlos amigo: Amar el bien por mí, no es ni amarme a mí, ni amar el bien. Es amarte a tí mismo, y

AGUAS
MINERALES
NATURALES

CARABANA

PURGANTES
Depurativas
Anti-biliosas
ANTI-SEPTICAS

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60
SOMBRETERIA
SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.

Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA
de
Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustrilla, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrereria de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Ferretería y taller de Cerrajería

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

OPTICA, RELOJERIA Y TALLER DE H. PASTORA
Concesionario de dos PATENTES. Corresponsal de la Compañía francesa del Gramophone y Relojer del ferrocarril. COLLADO, 25, Soportales.

Regalo positivo

Para demostrar la superioridad del Gramofono sobre cualquier otra máquina parlante, cada aparato á discos que se presenten en esta casa será comprobado con un legítimo Gramophone de similar ó inferior categoría, tocando en ambos un mismo disco, que se regalará al portador sin otro compromiso por ambas partes.



Velas de cera

PARA EL CULTO CATOLICO
Patente de invención de la MECHA ENCARNADA para la evaporación de la CENIZA, (pavesa)
GRAN ECONOMIA EN LA COMBUSTION
Buena luz; no moquea ni se corre.
Duración: 64 horas la libra de velas (de á cuatro onzas cada una) ó sean ocho horas más que todas las velas conocidas.

FABRICACION A VAPOR

F. Quiles y Hermanos

PROVINCIA DE ALICANTE
MONOVAR

Exportación á toda la península.

Anuncio.—Se venden 1.000 fanegas de cebada temprana. Para tratar, pidanse informes al Sr. Presidente de la Caja Rural de Ambrona.

GRAN TALLER

ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos. Especialidad en Cantorales, Misales y Devocionarios

Dorado en cintas de seda.
Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas. Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)
No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de
Juan Lapuente
Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo **Juan Lapuente Muriel**

Fábrica de Jabón de todas clases

Premiado con dos medallas de oro y plata

Fábrica de Lejía líquida

Para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos,

Pedro Llorente ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21
SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El «Chocolate Llorente» es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

Comestibles finos Postigo y Benito

SOPORTALES DEL COLLADO, NÚMERO 36

(Antigua casa de Los Valencianos)

SORIA

Solución Benedicto

DE GLICERO-FOSFATO DE CAL **Creosotal**
CON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, raquitismo, escrofulismo, etc.—Frasco, 2,50 ptas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.—En SORIA, D. José Morales Orantes, Collado, 6.

Biógeno Khonill

A base de ácido nucleínico, fosfoglicenato de cal arsinal, algunos principios activos de la CINCHONA C. SHYEHOS NUX-VOMICA y SHEOBROMA Cacao y el conjunto agradablemente aromatizado.

Usando el Biógeno Khonill desaparece la fatiga, se recobran las fuerzas, ábrese el apetito, sobreviene sueño tranquilo y reparador, reaparece la alegría y bienestar general. Se curan las enfermedades del estómago, Neurastenia, Anemia, Escrófula, Raquitismo, Neuralgias, tos, desaparece las menstruaciones difíciles y facilita á los niños un metódico y seguro desarrollo.

DE VENTA EN SORIA

Gran Farmacia y Droguería de D. Enrique Ramirez.

Portales del Collado, núm. 45

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar envasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, energética y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitucion es débil y raquitica.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6